

[H.P. Blavatsky, *La Doctrina Secreta*, Volumen I, parte 3, 1888, pp. 611-612]

La extensión exacta, la profundidad, la amplitud y la longitud de los misterios de la Naturaleza sólo se encuentran en las ciencias esotéricas orientales. Tan vastos y profundos son, que apenas unos pocos, muy pocos de los más altos Iniciados -aquellos *cuya existencia sólo es conocida por un pequeño número de Adeptos*- son capaces de asimilar el conocimiento. Sin embargo, todo está ahí, y uno por uno los hechos y procedimientos en los talleres de la Naturaleza pueden abrirse paso en las Ciencias exactas, cuando presta ayuda misteriosa a unos pocos individuos para el descubrimiento de sus arcanos. A la terminación de los grandes Ciclos, relacionados con el desarrollo de las razas, tienen lugar generalmente tales acontecimientos. Nos hallamos precisamente al final mismo del ciclo de 5.000 años del presente Kali Yuga Ario; y de aquí a 1897 se hará un gran rasgón en el Velo de la Naturaleza, y la ciencia materialista recibirá un golpe mortal.

[Primera Carta de K.H. a A.O. Hume, *Las Cartas del Mahatma a A.P. Sinnett*, fechada el 1 de noviembre de 1880, p. 497 (segunda edición revisada, Theosophical University Press, 2021), pp. 470-471 (en secuencia cronológica, Theosophical Publishing House, 1993)]

De acuerdo con la Ciencia moderna exacta, no definiríais más que una energía cósmica, y no veríais ninguna diferencia entre la energía empleada por el viajero que aparta el arbusto que obstruye su camino, y el experimentador científico que gasta una cantidad igual de energía en poner en movimiento un péndulo. Nosotros sí. Porque sabemos que hay un mundo de diferencia entre ambas. Uno disipa o dispersa inútilmente la fuerza, el otro la concentra y la almacena. Y aquí, por favor, entiendan que no me refiero a la utilidad relativa de los dos, como uno podría imaginar, sino sólo al hecho de que, en un caso, no hay más que fuerza bruta lanzada sin ninguna transmutación de esa energía bruta en la forma potencial más elevada de dinámica espiritual, y, en el otro, hay exactamente eso. Por favor, no me consideren vagamente metafísico. La idea que deseo transmitir es, que el resultado de la intelección más elevada en el cerebro científicamente ocupado es la evolución de una forma sublimada de energía espiritual que, en la acción cósmica, es productora de resultados ilimitables, mientras que el cerebro de acción automática mantiene o almacena en sí mismo sólo un cierto quantum de fuerza bruta que no es fructífera en beneficio del individuo o de la humanidad. El cerebro humano es un generador inagotable de la más refinada calidad de fuerza cósmica, a partir de la baja y bruta energía de la naturaleza; y el adepto completo se ha convertido en un centro desde el cual irradian potencialidades que engendran correlaciones y más correlaciones a través de los eones venideros. Esta es la clave del misterio de su capacidad para proyectar y materializar en el mundo visible las formas que su imaginación ha construido a partir de la materia cósmica inerte en el mundo invisible. El adepto no crea nada nuevo, sino que sólo utiliza y manipula los materiales que la naturaleza tiene almacenados a su alrededor; un material que a lo largo de las eternidades ha pasado por todas las formas; él sólo tiene que elegir la que quiere y evocarla a la existencia objetiva. ¿No le parecería esto a uno de sus "doctos" biólogos el sueño de un loco?

[H.P. Blavatsky, *ISIS sin Velo*, Vol. 2, ed. original de 1877, p. 639]

"La ciencia moderna, impotente para satisfacer las aspiraciones de la raza, convierte el futuro en un vacío y priva al hombre de esperanza".

[W.Q. Judge, 'The Adepts and Modern Science', *The Path*, Vol. VIII, agosto, 1893, p. 135]

Su actitud [de los Adeptos; HB] ante la ciencia moderna es que aceptan los hechos de la ciencia siempre que prueben las verdades del Ocultismo, pero consideran que la ciencia moderna es materialista y también carente de filantropía. Debemos admitir que esto es así, y como el estudiante que ha tenido experiencia en estos asuntos sabe por sí mismo que los Adeptos poseen la verdad y un conocimiento de las leyes de la naturaleza, aprueba que se nieguen a descender hasta la ciencia y que exijan que la ciencia se eleve hasta ellos. Sabe también que en el curso de los ciclos la masa humana se habrá educado y desarrollado hasta tal punto que una nueva escuela, a la vez religiosa y científica, tomará posesión de la tierra y gobernará entre todos los hombres que posean la civilización.

[G. de Purucker, *Fundamentos de la Filosofía Esotérica*. Covina, California, Theosophical University Press, 1947 (segunda impresión de la edición original de 1932), pp. 150-151]

La ciencia está cambiando sus puntos de vista en muchas direcciones, es muy cierto, pero aún persisten algunas ideas materialistas. Ahora, en nuestro tiempo, se supone que todo es fundamentalmente fuerza; se supone que la materia misma es fuerza. Las ideas, como puedes ver, siguen siendo las mismas; sólo cambian las palabras. Es, sin embargo, un paso adelante, pero no debemos dejarnos llevar por meras palabras, siempre que el pensamiento detrás de ellas sea el mismo y tan completamente materialista como siempre.

Pero hay indicios de que también se están produciendo con rapidez otros cambios en el ámbito científico. Hace tres semanas, el presente orador leyó el informe de un discurso de un eminente físico inglés, un honor y un orgullo para su país, intuitivo en cierto modo, que nos dice qué están demostrando los últimos descubrimientos a los científicos de la época. ¿Cuál es esta nueva luz? Justo lo que señalamos hace algunos meses como enseñanza fundamental del antiguo Ocultismo, que *la Fuerza* es simplemente *Materia en estado etéreo*; o, para decirlo de otra manera más cierta, *la Materia* es simplemente *Fuerza cristalizada*, por así decirlo, siendo Fuerza y Materia en esencia una.

[*The Observer*. Entrevista con Max Planck, 25 de enero de 1931]

Max Planck, a la pregunta "¿Cree usted que la conciencia puede explicarse en términos de materia?", respondió "No, considero que la conciencia es fundamental. Considero que la materia es un derivado de la conciencia. No podemos quedarnos atrás en cuanto a la conciencia. Todo de lo que hablamos, todo lo que consideramos existente, postula la conciencia".

[G. de Purucker, *Fundamentos de la Filosofía Esotérica*. Covina, California, Theosophical University Press, 1947 (segunda impresión de la edición original de 1932), pp. 88-89]

Es perfectamente cierto que no puede "crearse" ninguna fuerza "nueva", como también lo es que ninguna energía o fuerza puede perderse totalmente. *Las fuerzas no se convierten ni se transforman*, como dice (...) la doctrina de la ciencia; sin embargo, es posible que una fuerza pase de un plano de existencia a otro, que llegue a un plano desde uno superior o, incluso, desde un plano inferior. En otras palabras, es posible que un elemento de fuerza o de energía exterior a un plano, entre en existencia y se manifieste en él. Por lo tanto, la doctrina materialista de un universo de materia muerta, inanimada, sin vitalidad - nada por encima, o más allá, o por debajo, o a través de ella - no puede ser aceptada por los estudiantes de la Filosofía Esotérica.

En cuanto a la correlación o Convertibilidad de la Energía. Es cierto, en un sentido, que todas las fuerzas del Universo están correlacionadas. Es un axioma fundamental de la Teosofía que el Universo, nuestro Universo, cualquier Universo, es un *organismo vivo*, y por lo tanto que sus energías o fuerzas, y todas ellas, están correlacionadas; pero esto *no* significa que una fuerza pueda *convertirse en otra*. La idea ofende la esencia misma, el fundamento mismo de la enseñanza esotérica con respecto a la manifestación, sus Jerarquías, y las vidas individuales - todas vástagos de la VIDA UNA. Lo que ocurre es más bien esto: Que una fuerza no se *transforma* o *convierte en otra*, sino que evoca, o llama, o despierta a la vida activa o manifestación, a una "fuerza" que no estaba "*latente*" - curiosa contradicción de sentido - sino *que estaba en equilibrio*.

[Leen Gorissen, 'Het meeste leven op aarde verbetert de planeet ... nu wij nog.' ('La mayor parte de la vida en la Tierra mejora el planeta ... ahora nosotros también.')] NRC (Periódico holandés), 17 y 18 de mayo de 2025, sección 'Opinión y Debate', pp. 4-5]

Texto del biólogo Leen Gorissen - Cita utilizada en la conferencia

"Las especies que perduran más tiempo en este planeta no son las más fuertes ni las más inteligentes, sino las que contribuyen al gran todo. ...Las que dejan este planeta mejor de lo que lo encontraron."

Traducido del neerlandés por el ponente: "De soorten die het langst standhouden op deze planeet zijn niet de sterksten of de slimsten, maar zij die bijdragen aan het grote geheel. ... zij die die planeet beter achterlaten dan dat ze haar aantreffen."